

髮

織田作之助

青空文庫

一

マルセル・パニヨルの「マリウス」という芝居に、ピコアゾーという妙な名前の乞食が出て来るが、この人物はトガキによれば「この男年がない」ということになつてゐる。若いのか年寄りなのかわからぬからである。

「してみれば、私もまた一人のピコアゾーではあるまいか。最近の私は自分の名前の上に「この男年がない」という形容詞句を冠せててもよいような気がするのである。年があるということは、つまりそれ相当の若さや青春があるという意味であろう。が現在の

私はもはや耳かきですくう程の若さも青春も持ち合せていないことを心細く感ずるばかりである。いや現在といわば二十代の時ですら、私は若さを失っていたようである。私が二十代の時に書いた幾つかの駄小説は、すべて若さがないと言われていた。だから、世間で私のことを白髪のある老人だと思い込んでいる人があつたにしても、敢て無理からぬことであつた。が私の本当の年齢は今年三十三歳になつた許りである。

もつとも私はこの三十三歳を以て、未だ若しとするものではない。青春といい若さといい、結局三十歳までではあるまいか。ウエルテルもジユリアンソレルもハムレットも、すべて皆二十代であつた。八百屋お七の恋人は十七歳であつたと聞く。三十面をさ

げてはあのような美しい狂気じみた恋は出来まいと思われる所以ある。よしんば恋はしても、薄汚なくなんだか氣味が悪いようである。私の知人に今年四十二歳の銀行員がいるが、この人は近頃私に向つて「僕は今恋をしているのです」と語つて、大いに私を辟易させた。相手の女性はまだ十九歳だということである。私は爬虫類が背中を這い廻るような気がした。恋は二十代に限ると思う。

もつとも中年の恋がいかに薄汚なく氣味悪からうとも、当事者自身はそれ相応の青春を感じているのかも知れない。しかし私は美しい恋も薄汚ない恋もしてみようという気には到底なれない。情事に浮身をやつすには心身共に老いを感じすぎているのである。

私は若く美しい異性を前にして、あたかも存在せぬごとく、かすんでいることが多い。もつとも私とても三十三歳のひとり者であるから、若く美しい異性と肩を並べて夜の道を歩くという偶然の機会に、恵まれないわけでもない。しかし、そのような時にも私の口は甘い言葉を囁かず、熱い口づけもせず、ただ欠伸をするためにのみ存在しているのであつた。私は彼女に何の魅力も感じないどころか、万一まかり間違つてこの女と情事めいた関係に陥つたら、今は初々しくはにかんでいるこの女もたちまち悍婦かんに変じて私の自由を奪うだろうという殺風景な観察すら下していた。

「恋の奴」「恋の虜」などという語があるが、奴や虜になるくらいなら、まだしも不能者になつた方がましだとすら思つた。が私

がそう思うのと同時に、彼女の方でも私という人間がいかに情熱のない男であるかということを悟つたらしい。二人の意見は完全に一致して、私たちは時間の空費をまぬがれることが出来たのである。

青春も若さも大急ぎで私から去つてしまつたらしい、といつて、私は非常に悲観しているわけではない。今年の春、私は若い将校が長い剣を釣つて、若い女性と肩を並べながら、ひどく気取つた歩き方で大阪の焼跡を歩いているのを目撃した時、若さというものはいやらしいもんだと思った。何故男は若い女性と歩く時、あんなに澄ましこんだ顔をしなければならぬのだろうか。しかし、私とてももし若い異性を連れて歩く時は、やはり間抜けた顔をす

るかも知れない。そう思えば、老衰何ぞ怖るるに足らんや。しかし、顔のことにつれたついでに言えば、若いのか年寄りなのかわからぬような顔は、上乗の顔ではあるまい。それを思うと、私は鏡を見るたびに、やはり失望せずにはおられない。鏡の中の私の顔はまさにピコアゾーである。自分でも自分が何歳であるか疑わしくなつて来るくらい、私の顔は老けている。が、僅かに私の容貌の中で、これだけは年相応だと思われるるのは、房々とした黒い長髪である。私の頭には一本の白髪もなく、また禿げ上った形跡もない。人一倍髪の毛が長く、そして黒い。いわばこの長髪だけが無疵で残つて来たという感じである。おまけにこの長髪には、ささやかながら私の青春の想い出が秘められているようである。

男にも髪の歴史というものがないわけではない。

二

私は高等学校にはいつた途端に、髪の毛を伸ばした。何故伸ばしたか。理由は簡単である。私の顔は頬骨がいやに高い。それ故丸坊主になると、私の頭は丁度耳の附根あたりで急に細くなり、随分見つともないのである。見つともないだけならまだしもだが、何だか破戒僧のような面相になつてしまふのである。この弱点を救うには、髪の毛を耳のあたりまで房々と垂れるより仕方がない。そう思案した私は、実をいえば中学生の頃から髪の毛を伸ばした

かつたのである。

しかし中学生の分際で髪の毛を伸ばすのは、口髭を生やすよりも困難であった。それ故私は高等学校にはいつてから伸ばそうと
いう計画を樹て、学校もなるべく頭髪の型に関する自由を許してくれ
そうな学校を選んだ。偉い私のはいつた学校は自由を校風と
していた。授業のはじめと終りに鳴る鐘は自由の鐘とよばれてい
て、その学校のシンボルであった。寄宿舎も自由寮という名がつ
いていた。

私はその名に憧れて自由寮の寮生になつた。ところが自由寮には自治委員会という機関があつて、委員には上級生がなつていた
が、しかしこの委員は寮生間の互選ではなく、学校当局から指命

されており、噂によれば寮生の思想傾向や行動を監視して、いかがわしい寮生を見つけると、学校当局へ報告するいわばスパイの役をしているということであつた。そのために手当を貰つてているという説を成すものもあつた。私は手当云々は信じられなかつたが、しかし自治委員の前では自分の思う所を述べられないと思つた。が、たつた一つ彼等の眼をくらますことの出来ないものがあつた。それは私の髪の毛である。ある日それは丁度私の髪の毛がはじめて左右に分けられた日のことであつたが、あの自治委員は私を呼んで、頭を丸刈りにすべしと命令した。私はこの意外に驚いて、この学校は自由をモットーとしているのに、生徒の頭の型まで束縛して、一定の型にはめてしまおうとするのであるかと、

早口で言つた。すると自治委員の言うのには、寮では寮生のすべては丸刈りたるべしという規則がある。郷に入れば郷に従えとう諺を君は知らぬのか。では、郷を去るまでだ、俺は俺の頭を守ると、私は気障な言い方をして、寮を去り下宿住いをした。丁度満州事変が起つた直後のことであつた。

寮生はすべて丸刈りたるべしという規則は、私にとつては奇怪な規則であつた。私は何故こんな規則が出来たのだろうかと、暫く思案したが、よく判らなかつた。そこで私は、もしかしたらこれは、長髪の生徒の中には社会主義の思想を抱いている者が多いため、丸刈りを強制したのかも知れないという珍妙な想像をして、ひそかに吹きだした。しかし、私は髪こそ長かつたが、社会主義

の思想を抱く生徒ではなかつた。

私はその思想を頭から軽蔑しているわけではなかつたが、その思想を抱いている生徒は軽蔑していた。私のクラスにも自らそういう思想を抱いていると称する生徒がいたが、私はその生徒の容貌にも生活にも敬意を払うことは不可能だと思つた。彼はラスプレーインのような顔をして、爪の垢を一杯ためながら下宿の主婦である中年女と彼自身の理論から出たらしいある種の情事関係を作つたり、怪しげな喫茶店の女給から小銭をまきあげたり、友達にたかつたりするばかりか、授業料値下げすべしというビラをまくことを以て、主義に忠実な所以としている阿呆であつた。

この阿呆をはじめとして、私の周囲には佃煮にするくらいの阿呆

が多かつた。就中、法科志望の点取虫の多いのには、げつそりさせられた。彼等は教師の洒落や冗談までノートに取り、しかもその洒落や冗談を記憶して置く必要があるかどうか、即ちそれが試験に出るかどうかと質問したりした。彼等の関心は試験に良い点を取ることであり、東京帝国大学の法科を良い成績で出ることであり、昭和何年組の秀才として有力者の女婿になることであつた。そのため彼等はやがて高等文官試験に合格した日、下宿の娘の誘惑に陥らないような克己心を養うことに、不斷の努力をはらつていた。もつとも手ぐらいは握つても、それ以上の振舞いに出なければ構わぬだろうという現金な考えを持っていたかも知れない。

何れにしても、彼等は尻尾を出さなければ必ず出世できるとい

う幸運を約束されているという点で、一致していた。後年私は、新聞紙上で、軍人や官吏が栄転するたびに、大正何年組または昭和何年組の秀才で、その組のトップを切つて栄進したという紹介記事を読んで、かつての同級生の愚鈍な顔を思い出さぬ例ためしは一度もないくらいである。彼等が今日日本の政治の末端に与っていると思えば、冷汗が出るのである。

しかし、私は何も自分が彼等にくらべて利巧であると思つているわけではない。周囲に阿呆が大勢いてくれたおかげで、当時の私はいくらか自分が利巧であるように思い込んでいたことは事実だが、しかし果して私は利巧であつたかどうか。

私は生れつき特権というものを毛嫌いしていたので、私の学校

が天下の秀才の集るところだという理由で、生徒たちは土地で一番もてる人種であり、それ故生徒たちは銭湯へ行くのにも制服制帽を着用しているのを滑稽だと思ったので、制服制帽は質に入れて、和服無帽で長髪を風に靡かせながら通学した。つまり私は十分風変りであつたが、それ以上に利巧でなかつたわけである。

このような私を人は何と思つていたらうか。ある者は私をデカダンだと言い、ある者は大本教を信じているらしいと言つた。しかし私は何ものとも信じていなかつた。ただ一つ私は東京帝国大学の文科というものを感じていた。そこでの講義は高遠であり、私のような学識のない者は到底その講義を理解することが出来ぬだろうと真面目に信じていたのである。それ故私は卒業の日が近

づいて来ると、にわかに不安になり、大学へはいるのはもう一年延ばした方がいいのではなかろうか、もう一年現級に止まつてみつちり勉強してからにした方が賢明ではなかろうかと思つたので、ある日教師を訪問して意見をきくと、教師の答は意外だつた。君のその希望は君の意志をまつまでもなくかなえられるだろう。何故なら学校では君の卒業は許さぬことに決定している。理由は三つある。一つ欠席日数超過、二つ教師の反感を買つてること、三つ心身共に堕落していること、例えは髪の毛が長すぎる云々。

私は希望通り現級に止まつたが、私より一足さきに卒業した友人がノートを残して行つてくれたので、私は毎年同じ講義のノートをもう一つ作るために教室へ出掛けることは時間の空費だと思

つた。この考えは極めて合理的な考え方であつたが、同時にこれ以上不合理な考えはなかつた。

私の欠席日数はまたたく間に超過して、私は再び現級に止まることになつた。私の髪も長かつたが、高等学校生活も長かつたわけである。私は後者の長さに飽き果てて、遂に学校に見切りをつけてしまつた。事変がはじまる半年前のことであつた。

三

学校をやめたので、私は間もなく徴兵検査を受けねばならなかつた。

私は洋服を持たなかつたので、和服のまま検査場へ行つた。髪の毛は依然として長く垂れたままであつたことは勿論である。丸刈りにしていつた方がよからうと忠告してくれる人もあつたが、私は少々叱られても丸刈りにはなりたくなかったのである。ところが検査場では誰も私の頭髪を咎める者はなかつた。ただ身長を計る時、髪の毛が邪魔になるので検査官が顔をしかめただけであった。

身体検査が済んで最後に徴兵官の前へ行くと、徴兵官は私が学校をやめた理由をきいた。病氣したからだと私は答えたが、満更嘘を言つたわけではない。私は学校にいた時呼吸器を悪くして三月許り休学していたことがある。徴兵官は私の返答をきくとそり

や惜しいことをしたなと言い、そしてジロリと私の頭髪を見て、この頃そういう髪の型が流行しているらしいが、流行を追うのは知識人らしくないと言つた。私はいやこんな頭など少しも流行していませんよ、むしろ流行おくれだと思ひますと答えた。徴兵官はそれきり黙つてしまつたが、やがて下を向いたまま、丙種と呟いた。はツ、帰つても構いませんか。帰つてよろしい。検査場を出ると、私は半日振りの煙草を吸いながら、案外物分りのいい徴兵官だなと思つた。

その後私は何人かの軍人に会うたが、この徴兵官のような物分りのいい軍人には一人も出会わなかつた。むしろ私の会うた軍人は一人の例外もないと言つていいくらい物分りが悪く、時として

その物分りの悪さは私を憤死せしめる程であつた。

もつともこれは時代のせいかも知れなかつた。私が徵兵検査を受けた時は、まだ事変が起つていなかつたのである。

学校をよしていつまでもぶらぶらしているのもいかがなものだつたから、私は就職しようと思つた。しかし、私の髪の毛を見ては、誰も雇おうとはしなかつた。世をあげて失業時代だつたせいもあつたろう。もつとも保険の勧誘員にならいいくらか成り易かつた。しかし私はそれすら成れなかつた。私のような髪の毛の者が勧誘に行つても、誰も会おうとしないだろうと思つたのか、保険会社すら私を敬遠した。が、私は丸刈りになつてまで就職しようとは思わなかつた。

このような状態が続けば、私はいたずらに長い髪の毛を抱いて餓死するところであつた。が、天は私の長髪をあわれんだのか、やがて私を作家の仲間に入れてくれた。私の原稿は売れる時もあり売れぬ時もあつたが、しかしそれは私の長髪とは関係がなかつた。私の髪の毛が長いという理由で、私の原稿を毛嫌いするような編輯者は一人もいなかつた。むしろ編輯者の中には私より髪の毛を長くしている頼もし仁もあつた。今や誰に遠慮もなく髪の毛を伸ばせる時が来たわけだと、私はこの自由を天に感謝した。

ところが、間もなく変なことになつた。既に事変下で、新体制運動が行われていたある日の新聞を見ると、政府は国民の頭髪の型を新体制型と称する何種類かの型に限定しようとしているらし

く、全国の理髪店はそれらの型に該当しない頭髪の客を断ることを申し合わせたというのである。

私はことの意外に呆れてしまつたが、果して間もなくあるビルディングの地下室にある理髪店へ行くと、金縁眼鏡をかけたそこの主人はあなたのような髪は時局柄不都合であると言つて、あれよあれよと驚いている間に、私の頭を甲型か乙型か翼賛型か知らぬがとにかく呉服屋の番頭のような頭に刈り上げてしまつた。私は憤慨して、何が時局的に不都合であるか、むしろ人間の頭を一定の型に限定してしまおうとする精神こそ不都合ではないか、しかし言つておくが、髪の型は変えることが出来ても、頭の型まで変えられぬぞと言つてやろうと思つたが、ふと鏡にうつった呉服

屋の番頭のような自分の頭を見ると、何故か意氣地がなくなつてしまつて、はあさよかと不景気な声で呟くよりほかに言葉も出なかつた。

事変が戦争に変ると、私の髪は急激に流行はずれになつてしまつた。町にも村にも丸刈りが氾濫して、猫も杓子も丸坊主、丸坊主でなければ人にあらずという風景が描き出された。

このような時に依然として長髪を守つて行くことは相当の覚悟を要した。が、私は義憤の髪の毛をかきむしるためにも、長髪でおらねばならないと思つた。言いたいことが言えぬ世の中だから、髪の毛をかきむしるより外に手がなかつたのである。「物言わねば腹ふくれる」どころではなかつた。星と錨と闇と顔が「物言わ

ねば腹のへる」世の中であつた。だから文学精神にも闇取引が行われ、心にもない作品が文学を僭称した。そして人々が漸くこのことの非を悟つた時には、もう戦争は終りかけていた。

しかし私は少し理屈を言いすぎた。おまけに先廻りすぎた。話を戻そう。——私はとにかく長髪を守つていたのであるが、やがて第二国民兵の私にも点呼令状が来た。そして点呼の日が近づくにつれて、私を戦慄させるようなさまざまな噂が耳にはいった。

ことに点呼当日長髪のまま点呼場へ出頭した者は、バリカンで頭の半分だけ刈り取られて、おまけに異様な姿になつた頭のままグランドを二十周走らされ、それが終ると竹刀で血が出るくらいたたかれるらしいという噂は、私を呆然とさせた。東京にいる友人

からの手紙によると、東京では長髪のまま点呼場へ出頭しても力スリ傷一つ負わなかつたということである。私はこの時くらい東京を羨ましく思つたことはなかつた。

点呼の前夜、私は遂に長髪に別れを告げて丸刈りになつた。そしてその夜私は大阪市内の親戚の家に泊つた。私は点呼の訓練は寄留地の分会で受けたが、点呼は本籍地で受けねばならなかつた。

点呼令状によれば点呼を受ける者は午前七時に点呼場へ出頭すべしとあつたが、点呼場は市内にあり、朝の一番電車に乗つても午前七時に到着することはむつかしかつたので、市内の親戚の家に泊つたのである。そしてその朝私は午前五時に起きて支度をし、タクシーでかけつけたので、点呼場へ着いたのは、午前七時にま

だ三十分間があつた。ところが驚いたことには、参会者はすでに整列をすましていて、何のことはない私は遅刻して來た者のようであつた。それで私はおそるおそる分会長の前へ出頭すると、分会長はいきなり私の顔を撲つて、莫迦野郎、今頃来る奴があるかと奴鳴つた。

私は点呼令状と腕時計をかわるがわる見せて、令状には午前七時に出頭すべしとあるが、今はまだ七時前であるという意味のことと述べると、分会長は文句を言うなと奴鳴つて、再び拳骨で私の鼻を撲つた。あツと思つて鼻を押えると、血が吹き出していた。あとで知つたことだが、この在郷軍人会の分会長は伍長上りの大工で、よその分会から点呼を受けに來た者には必ず難癖をつけて

撲り飛ばすということであった。なお、この男を分会長にいただいている気の毒な分会員達は二週間の訓練の間、毎日の如く愚劣な、そしてその埋め合せといわんばかりに長つたらしい殺人的演説を聴かされて、一斉に食欲がなくなつたそうである。この話を聴いた時、私は鼻血は出たけれど大工の演説を聴かずに済んだ自分を偉せに思つた。私は自分の精神の衛生上、演説呆けという病気をかねがね怖れていたのである。

鼻血が出たので、私は鼻の穴に紙片をつめたまま点呼を受けた。査閲の時点呼執行官は私の顔をジロリと見ただけで通り過ぎたが、随行員の中のどうやら中尉らしい副官は私の鼻を問題にした。傍にいた分会長はこ奴は遅刻したので撲つてやりましたと言つ

た。私はいや遅刻したのではない、点呼令状の指定する時間前に到着したのである旨をありていに述べた。その途端、副官の肩が動いた。愚かな私はてつきり分会長が撲られるだろうと思つた。

が、撲られたのは私の方であつた。私は五つまで数えたが、あとはいくつ撲られたのか勘定も出来ぬくらいの意識状態になつてしまつた。そんな意識状態になつたので、その時私の頭に一寸気障な考えが泛んだ。それは、君たちは今俺を撲つていい気になつているだろうが、しかし俺は少なくとも君たちよりは一寸有名な男なんだぞという、鼻持ちならぬ考え方であつた。

点呼がすむと、私はあわてて髪を伸ばしに掛つた。やがて私の髪の毛が元通りになつたある日、私は町で分会長の姿を見受けた。

彼は現役ではないのに、相変らず軍服を着用して、威張りかえつていた。私は何となく高等学校を想い出した。銭湯へ行くのにも制服制帽を着用していた生徒たち。分会長は私を見ると、いやな顔をした。その後私は彼の姿を見なかつたが、先日、それは戦争がすんでからまだ四五日たつていらない日のことであつた。私は市電に乗つている彼の姿を見た。彼は国民服を着て、何か不安な面持ちで週刊雑誌を読んでいた。そしてふと顔を上げて、私を見ると、あわてて視線を外らした。

私の髪の歴史も以上で終りである。私の長髪にはささやかな青春の想い出が秘められていると書いたが、思えば青春などどこにもなかつた。ただにがにがしい想い出ばかりである。近頃人々は

あわてて髪を伸ばしかけている。それを見るとますますにがにがしい。一番さきに丸坊主になつた者が一番さきに髪を伸ばすだろうと思うと、にがにがしさは増すばかりである。しかし、こんなことを言つてみても仕方がない。

青空文庫情報

底本：「定本織田作之助全集 第五巻」文泉堂出版

1976（昭和51）年4月25日発行

1995（平成7）年3月20日第3版発行

初出：「オール読物 十一月号」

1945（昭和20）年11月

入力：桃沢まり

校正：小林繁雄

2007年4月13日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

髪

織田作之助

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>